

siegeront point ils ne feront point de mal ; or, comme dirait fort maladroitement Mr. Sherwood : puisqu le parlement peut sans inconvenient s'ajourner pendant dix-sept jours, il peut le faire aussi pendant dix-sept semaines, dix-sept mois, dix-sept ans, dix-sept siecles. C'est là ce qu'on appelle un argument perpétuel, à l'usage de ceux qui voient aussi loin que le bout de leur nez, et Mr. Sherwood, l'organe vocal ou pour parler plus scientifiquement, l'organe débлатéral de l'administration, pensait que les gens auxquels il a lancé sa fameuse comparaison du duc de Wellington étaient privés du cartilage en question.

Je remets donc à la reprise de la session pour vous parler de quelques uns des honorables chevaliers, grands homines et bourgeois de notre nouveau parlement ; je ne voudrais point par mes insensées critiques, par mes indiscrettes révélations, troubler le bonheur qu'ils iront goûter au sein de leurs familles ; je laisse ce soin-là à mesdames leurs épouses qui auront bien assez de gentils reproches à leur faire sur l'énorme péché d'indifférence et autres percadilles, supposées ou véritables, sans que j'aille leur prêter le secours de mes médisances.

Laissons au plus tôt tout cela de côté pour parler de la nouvelle capitale du Canada. Certes, Montréal se démente assez par le tems qui suit pour que l'on parle un peu de lui. Vous avez sans doute lu dans maint véridique journal quelque affreuse description de l'état de la société insociable où l'on vit dans la première ville de l'Amérique du Nord. Les horreurs qui s'y commettent m'ont donné l'idée de proposer à sa corporation lors du prochain voyage que je serai au siège du gouvernement, de rendre à Montréal son ancien nom sauvage de Hochelaga et probablement que cette proposition sera suivie d'une remontrance de la part de messieurs les sauvages de Caughnawaga dont les mœurs sont aujourd'hui des plus douces, conjurant les barbares civilisés de ne point déshonorer par leurs cruautés le nom de l'antique cité iroquoise.

Vous aurez sans nul doute frémi à la lecture des émeutes, des meurtres, des démolitions de maisons et autres tremblements de terre que les journaux ont décrits récemment. Tout cela n'est rien en comparaison de la réalité. Je puis vous faire un tableau bien autrement vrai que celui que vous ont tracé nos confrères ; car tandis qu'ils demeuraient bravement à leur poste . . . près de leur pupitre, entre les bras de leur fauteuil éditorial, moi, loin de suivre ce prudent exemple, et avide de recueillir les nouvelles les plus authentiques afin de vous les transmettre, je parcourrais la ville au plus fort du danger, ne songeant point à ma sûreté personnelle, ne rêvant qu'à mon devoir de chroniqueur. Et voici ce que j'ai pu voir et entendre tel que je l'ai transcrit immédiatement sur mon agenda.

MONTRÉAL, SAMEDI SOIR.— 11 heures et demie. Quelle affreuse nuit ! quelles sombres ténèbres ! quelle neige ? quel vent ? quel tems ? quels hommes ! Brrrrrrrr !!! Pauvre Montréal ! que penses-tu ? que dis-tu ? que fais-tu ? quelle torture endures-tu ? te tue-t-on ou te tues-tu ? Combien tu me fais regretter le cher Québec ! cité tranquille et paisible qui dort sur son rocher blanc dont le pied gris se baigne dans l'eau bleue ! Héhem ! J'arrive des scènes de carnage, de meurtre et d'incendie ; je n'en puis plus ; dès que j'aurai repris mes sens je narrerai ce que j'aurai vu, ce que j'ai entendu, ce que j'ai supposé. Procérons par ordre.

A huit heures j'appris que les L. P. S. mettaient tout à feu et à sang ; qu'ils étaient aux prises avec les M. Q. T. que les J. O. F. cherchaient à les séparer ; mais que les P. H. C. étant survenus, tous les signes de l'alphabet menaçaient de s'entredévorer. Je sortis, en ma qualité d'homme de lettres, pour voir ce qui allait résulter d'une pâtreille mêlée. Je cours dans le faubourg de Québec, où j'avais aperçu une grande lueur, j'arrive tout essoufflé ; c'était une blanchisseuse qui fessait sa lessive en plein air ; je m'informe d'elle si elle avait connaissance du lieu où sont les troubles. Elle me dit que ce devait être dans mon cerveau. Il n'y avait rien à répliquer.